

Université des mouvements sociaux et des solidarités (UEMSS)

Université Sorbonne Paris Nord au Campus de Bobigny (93)

Du 23 au 27 août 2023

L'UEMSS c'est 5 jours de débats, rencontres, ateliers et formations pour promouvoir les solidarités, penser des alternatives et déconstruire les rapports de domination. Du mouvement contre la réforme des retraites aux luttes écologistes de Sainte-Soline en passant par la grève féministe du 8 mars, ces derniers mois ont montré l'urgence de penser et débattre collectivement des alternatives démocratiques, écologiques, sociales et politiques afin de construire des résistances nationales et internationales face à un libéralisme toujours plus écocide, injuste et illégitime. Cette année, l'UEMSS se déroulera sur le campus de la ville de Bobigny en Île-de-France. Les Universités d'été des mouvements sociaux et des solidarités sont organisées tous les deux ans depuis 2018 par un large collectif de syndicats, de collectifs citoyens, d'associations, dont la LDH. Formidable rencontre réunissant des milliers de militantes et militants afin de dialoguer, d'élaborer, de débattre et de construire les résistances et alternatives nécessaires, cet événement repose sur l'énergie militante des nombreuses organisations qui y participent. En tant que ligueuses et ligueurs, nous vous encourageons à participer à cette Université d'été en qualité de bénévoles. De la demi-journée à la semaine complète, toutes les énergies et les compétences disponibles sont les bienvenues ! Dans le contexte actuel, national et international, marqué par les attaques antisociales et répressives du gouvernement, par la montée des idées d'extrême-droite, par la crise climatique et



ses conséquences, par la guerre en Ukraine et les tensions internationales, nous retrouver pour créer des alliances, des convergences et discuter de nos stratégies de lutte est indispensable ! Cette rencontre s'inscrit aussi dans une démarche d'éducation populaire, au sens politique du terme, pour favoriser non seulement des échanges horizontaux de savoirs et pratiques, mais aussi assurer une transversalité dans les thématiques. L'UEMSS se veut d'ailleurs inclusive et accessible : pour permettre la participation de toutes et tous elle travaille à prévenir les comportements violents et oppressifs et à garantir l'accès aux publics PMR, malentendants/sourds et neuroatypiques. Un espace garderie sera aussi assuré, à partir de 3 ans.

Ces 5 jours seront également ponctués par des activités culturelles en partenariat avec les structures locales et en lien avec différents collectifs : concerts, *batucadas*, événements sportifs, expositions, projections, théâtre, etc.

Inscriptions et informations sur www.uemss.org.

LDH



Université d'automne de la LDH

Le social dans quel État ?

Les 25 et 26 novembre 2023

Ce qu'on appelle État social est le résultat d'un long processus qui est loin d'être linéaire. À la sortie de la Seconde Guerre mondiale, il est introduit dans les textes fondamentaux et surtout mis en œuvre en Italie, en Allemagne, en Grande-Bretagne... et en France. Il s'inscrit comme une des réponses aux luttes et aspirations sociales qui ont couru tout au long des XIX^e et XX^e siècles et se sont traduites dans les avancées des droits et dans l'extension des domaines d'intervention de l'État, qui a pris le pas sur la charité et l'assistance pour parer aux risques de la vie et assurer l'égalité des droits.

Il repose sur trois piliers indissociables : le droit du travail, la protection sociale et les services publics. Mais ces dernières décennies ont vu se matérialiser simultanément l'apparition de droits nouveaux dans certains domaines et l'accentuation des dégâts liés au néolibéralisme, qui se traduisent par l'extension des précarisations et des vulnérabilités sociales ainsi que la remise en cause de la démocratie sociale. Certes, les luttes et les aspirations sociales produisent des résistances qui font que la redistribution et les dépenses socialisées représentent toujours une utilisation importante et légitime de la richesse produite. Mais ces dégâts sont préoccupants : ils ouvrent la voie à l'extrême droite qui propose comme réponse la restriction des libertés et l'exclusion de l'accès aux droits sur les critères d'une identité, d'une origine, d'un statut...

Face à ces dangers il est donc indispensable de concevoir des réponses systémiques pour préserver et conforter l'universalité des droits aujourd'hui menacée, et faire face aux défis de notre époque.

Cette 29^e Université d'automne s'attachera à analyser ces dynamiques, mais aussi les luttes, les résistances et les réponses innovantes qui se font jour, pour ainsi dessiner des perspectives articulant la lutte contre le néolibéralisme et l'extrême droite, dans une approche qui combine la défense d'un État social « universel » et « effectif », l'extension des communs et la lutte contre le dérèglement climatique.

G. A.